



DÉCLARATION FINALE

QUATRIÈME CONGRÈS NATIONAL

(Casablanca: 24, 25 et 26 Décembre 1993)

DÉCLARATION FINALE

RÉUNI SOUS LE MOT D'ORDRE: "POURSUITE DE LA LUTTE POUR LA DÉMOCRATIE PAR LE PEUPLE ET POUR LE PEUPLE", LE 4ème CONGRÈS NATIONAL DU P.A.D.S :

● Après avoir adopté à l'unanimité le rapport politique, discuté, amendé et adopté les différentes résolutions du Congrès;

● Considérant que ce Congrès constitue un tournant historique dans la longue marche du P.A.D.S, qui consacre la continuité véritable et légitime du mouvement de libération populaire, et son approfondissement sur les plans idéologique, politique et organisationnel.

● Rappelant les acquis théoriques que le parti a accumulés durant plus de trois décennies de lutte âpre, et soulignant son attachement aux concepts et outils d'analyse scientifique permettant d'approcher la société marocaine dans la réalité de ses structures économiques, sociales, politiques et ses spécificités historiques, spirituelles et culturelles;

● Analysant de façon précise et objective la situation actuelle et la structure de classe dominante dans notre société:

SOULIGNE LES CONCLUSIONS SUIVANTES:

Sur le plan économique et social:

● La réalité qui s'est imposée tout au long des dernières décennies est que la société marocaine demeure régie par des structures dépendantes, de type néocolonial, et intégrées dans l'économie capitaliste mondiale. Ces structures se sont constituées avec l'entrée du colonialisme dans notre pays, et se sont développées parallèlement à l'évolution du capitalisme mondial, de ses visées, exigences et rapports avec les pays en voie de développement.

● La grande bourgeoisie, active dans les domaines agricole, industriel, financier et commercial, s'est développée dans notre pays sous le couvert de la "marocanisation" et sous la protection de l'Etat. Le pillage des entreprises publiques s'est effectué à son seul profit et par les méthodes de corruption, favoritisme, abus de pouvoir et exploitation intensive et éhontée de la main d'oeuvre. Cette classe agit continuellement pour maintenir et renouveler la dépendance de l'économie marocaine, la condamnant ainsi à subir la facture de la crise du capitalisme mondial. Ce dernier tente de dépasser ses contradictions internes par la domination et la désertification du tiers monde, la mondialisation effrénée, la délocalisation et les nouvelles formes de distribution du travail.

● La grande bourgeoisie, et ses différentes couches engendrées par le mode de production dominant dans la formation sociale marocaine spécifique, organise l'exploitation, soit localement de manière directe, soit par le biais de l'échange inégal et le gonflement incessant de la dette extérieure qui atteint 25 milliards de dollars.

● Les options et pratiques de cette classe entravent l'accumulation nécessaire au développement économique et social, et indispensable pour sortir notre pays du sous-développement structurel. Bien au contraire, ils consacrent et approfondissent la dépendance et aggravent l'exploitation du peuple des travailleurs, sa paupérisation et sa prolétarianisation croissante.

● Le résultat en est l'aiguïsement de la contradiction principale entre les couches populaires d'une part, et la grande bourgeoisie locale alliée du capitalisme étranger d'autre part.

● Cette classe capitaliste, parasitaire, compradore et néo-féodale qui domine l'économie marocaine est constituée d'une infime minorité de la société. Le capital est concentré dans les mains de 2% de la population active seulement, et sa plus grande part monopolisée par une minorité de cette minorité.

● Ainsi, moins de dix milles personnes accaparent plus de 1,2 millions d'hectares de terres cultivables. Ils profitent des grands investissements de l'Etat centrés sur des régions précises et délimitées pour servir les intérêts de la bourgeoisie agricole, et ceux des anciens et nouveaux féodaux.

● Dans le secteur industriel, 15% des sociétés réalisent 82% de la production, et 6% seulement en réalisent 52%.

● Le capitalisme monopoliste s'est constitué sous forme de grands groupes dont l'activité englobe tous les secteurs: agricole, industriel, financier et de services. Il réalise des bénéfices énormes toujours en augmentation parallèlement à l'aggravation de la crise économique et sociale. La politique d'austérité et de "réajustement structurel" dictée par les institutions financières mondiales, agit directement pour aggraver cette crise, tout en favorisant l'accumulation des profits du grand capital.

● L'immense majorité de notre peuple souffre des effets de la dépendance et de la domination de l'oligarchie féodalo-bourgeoise.

● Les paysans pauvres constituent 80% de l'ensemble de la paysannerie, dont un million et demi possèdent moins d'un hectare. La prolétarianisation des paysans par l'accaparement de leurs terres se poursuit sans relâche depuis l'indépendance. L'exode rural augmente avec une moyenne annuelle de 100 000 émigrants, qui viennent gonfler la population des bidonvilles et l'armée des chômeurs.

● Le chômage atteint 50% de la population active, dont des dizaines de milliers de diplômés universitaires. Et plus de 9 millions de citoyens marocains vivent en dessous du seuil de pauvreté absolue.

● La classe dominante endosse l'entière responsabilité de cette situation, qui n'est que l'aboutissement des choix antipopulaires et antidémocratiques. La dernière décennie en particulier, s'est caractérisée par l'application sans nuance des directives des

institutions financières impérialistes par la classe au pouvoir. Celle-ci n'hésite pas à frapper de plein fouet les intérêts nationaux vitaux au profit des siens propres.

- La bourgeoisie moyenne elle-même subit les effets néfastes de cette politique, et plusieurs petites et moyennes entreprises industrielles connaissent la faillite. Le fossé ne cesse de s'approfondir entre les riches qui s'enrichissent davantage et les pauvres qui s'appauvrissent. Les tensions sociales s'en trouvent aggravées.

Sur le plan politique:

- La classe au pouvoir a réussi à imposer ses options essentiellement par la contrainte, la coercition et la répression. La violation des droits de l'homme et des libertés individuelles et collectives a été la réponse constante aux multiples luttes et aux diverses formes de protestation menées par les travailleurs pour défendre leurs droits légitimes.

- Ces options ont été imposées à notre pays non seulement en l'absence de la démocratie élémentaire, mais aussi sous le couvert d'une démocratie truquée et d'opérations électorales falsifiées.

- L'état makhzani, représentant et gardien des intérêts du bloc de la nouvelle féodalité, de l'oligarchie financière et du capitalisme monopoliste, tente par cette démocratie truquée de camoufler la réalité de son pouvoir absolu.

- La constitution de septembre 1992 et les élections de 1993 ont prouvé une fois de plus que la classe au pouvoir persévère dans la privation du peuple de l'exercice de sa souveraineté. Sa "démocratie" restera une simple façade destinée à la consommation interne et externe. C'est un alibi utilisé par tous ceux qui participent à l'aliénation et l'exploitation de notre peuple.

- Aucune démocratie, sous quelle que forme que se soit, ne peut se réaliser dans une situation politique empreinte de violations des libertés et des droits de l'homme, la pérennité de la détention et de l'exil pour des raisons politiques ou syndicales, et l'existence de nombreux disparus dont on ignore le sort.

- Le rapport de force actuel entre le bloc féodalo-capitaliste dépendant et le bloc populaire, nécessite davantage de lutte pour

imposer les réformes démocratiques et les options de libération qui servent les intérêts vitaux de notre pays et répondent aux besoins essentiels de l'immense majorité de notre peuple.

- Les tractations dans les coulisses, les compromissions et les arrangements en l'absence du peuple et de ses forces vives, ne peuvent rien changer dans le cadre de la démocratie truquée. Le seul objectif assigné à celle-ci est la pérennisation des choix anti-démocratiques et antipopulaires d'exploitation, de profits éhontés et de dépendance.

Sur le plan maghrébin, arabe et international:

- L'unité du Maghreb restera l'un des objectifs de notre parti, une unité véritable qui émane de la volonté des peuples et sert leur progrès et bien-être.

- Elle est partie intégrante de l'unité arabe, laquelle doit s'inscrire dans le cadre des transformations mondiales, de la nouvelle situation internationale et des événements vécus par la Nation arabe elle-même ces dernières années.

- La situation internationale, particulièrement après la chute des pays de l'Est, se caractérise par l'instauration d'un système mondial qui consacre la domination de l'impérialisme américain sous couvert des Nations-Unies. C'est un système d'intervention et d'agression contre les peuples au nom du droit et des slogans humanitaires, qui vise à faire plier le monde entier sous la domination du capitalisme et à servir sa stratégie d'exploitation.

LE QUATRIÈME CONGRÈS NATIONAL DU PARTI DE L'AVANT-GARDE DÉMOCRATIQUE SOCIALISTE CONFIRME:

- Le choix idéologique du parti: le socialisme scientifique en tant que méthodologie d'analyse et idéologie de la classe ouvrière, de tous les travailleurs et de l'humanité entière...

- Les objectifs stratégiques du parti, dialectiquement liés: Libération-Démocratie-Socialisme, et sa ferme volonté de continuer le combat pour la réalisation de l'alternative de libération et de

progrès, par la démocratie politique, économique, sociale et culturelle. La Libération, en tant que concept global, concerne l'ensemble du territoire national du nord au sud, de l'économie et de l'homme marocain. Elle vise à mettre un terme à la dépendance et à l'aliénation sociale et culturelle.

- L'opposition du parti à la confiscation et la falsification de la volonté populaire par la classe au pouvoir, et son refus de cautionner la démocratie de la féodalité, des monopoles capitalistes et de l'oligarchie financière;

LE QUATRIÈME CONGRÈS NATIONAL, CONSIDÉRANT LA SITUATION ACTUELLE DE CRISE ET DE GRAVES DÉSÉQUILIBRES, À TOUS LES NIVEAUX CI-DESSUS INDIQUÉS, AFFIRME DANS LE CADRE DU PROGRAMME POLITIQUE DE L'ÉTAPE DU P.A.D.S., QUE SEULE UNE RÉVOLUTION SOCIALE SORTIRA NOTRE PAYS DE LA CRISE ET RÉTABLIRA LES ÉQUILIBRES DE NOTRE SOCIÉTÉ, EN RÉALISANT LES OBJECTIFS SUIVANTS:

- Sur le plan économique: libérer et faire évoluer de façon créative les potentialités matérielles et humaines actuellement inhibées, mettre un terme au pillage des richesses, et réaliser en particulier une réforme agraire garantissant la sécurité alimentaire à tous les citoyens.

- Sur le plan social: résoudre les problèmes urgents aux niveaux de l'éducation, la santé, l'emploi, le logement et la culture.

- Sur le plan politique: établir la démocratie par le peuple et pour le peuple, et les fondements d'institutions démocratiques souveraines dans le cadre de la séparation des pouvoirs à tous les niveaux. Dans cette perspective, l'élection d'une assemblée constituante pour rédiger une constitution portant ces orientations et objectifs, demeure pour le parti un objectif de l'étape. Pour le réaliser, il est nécessaire de rassembler et de mobiliser notre peuple et toutes ses forces vives, par l'intermédiaire d'un Front national démocratique.

- L'assemblée constituante doit être élue de façon libre et honnête, sous l'égide d'un gouvernement provisoire d'union

nationale, jouissant de prérogatives et de pouvoirs réels. Elle doit s'acquitter dans une période transitoire déterminée, des tâches précises suivantes:

- rédiger un projet de constitution et le soumettre à référendum;
- exercer le pouvoir législatif dans l'attente de l'élection des institutions représentatives;
- établir une loi électorale garantissant la liberté, l'honnêteté et la transparence des élections.

Seul ce cadre permettra de réaliser une démocratie qui donnera la parole au peuple, lui rendra sa souveraineté et lui permettra le contrôle de l'exercice de tous les pouvoirs, par l'intermédiaire de ses représentants authentiques et librement élus.

LE QUATRIÈME CONGRÈS CONFIRME QU'IL N'Y A PAS DE DÉMOCRATIE SANS LE RESPECT DES LIBERTÉS FONDAMENTALES ET DES DROITS DE L'HOMME, ET REVENDIQUE:

- L'abrogation de toutes les lois contraires aux libertés individuelles et collectives, politiques et syndicales, ainsi que la promulgation de lois garantissant et élargissant ces libertés, et châtiant ceux qui les bafouent.

- La promulgation d'une loi d'amnistie générale stipulant la libération immédiate de tous les détenus politiques ou syndicaux, le droit au retour des exilés, la vérité sur le sort des disparus civils et militaires, et la réintégration des expulsés du travail pour des raisons politiques ou syndicales.

- La levée de l'interdiction de fait de l'Union Nationale des Etudiants du Maroc.

- L'établissement de l'Etat de droit et des conditions constitutionnelles, matérielles et morales garantissant l'indépendance totale de la Justice vis à vis de tout autre pouvoir.

- L'assainissement de l'administration publique et l'élimination de la corruption et de l'abus de pouvoir.

LE QUATRIÈME CONGRÈS NATIONAL:

- Souligne que le peuple palestinien, représenté par l'ensemble de ses composantes militantes est maître de son destin et de ses décisions démocratiques. Notre parti continuera à le soutenir dans son combat pour tous ses droits nationaux et son autodétermination.

- Réitère sa condamnation de la guerre menée par l'impérialisme et ses alliés contre l'Irak, demande la levée de l'embargo qui le frappe, et renouvelle son soutien indéfectible au peuple irakien.

- Demande la levée de l'embargo contre la Libye et l'arrêt de l'agression de la Somalie sous couvert des Nations-Unies.

LE QUATRIÈME CONGRÈS NATIONAL CONFIRME LA VOLONTÉ DU PADS, PARTIE INTÉGRANTE DU MOUVEMENT DE LIBÉRATION ARABE ET INTERNATIONAL, DE CONTINUER LE COMBAT, AUX COTÉS DE TOUS LES PEUPLES DU MONDE, CONTRE LE SYSTÈME MONDIAL D'EXPLOITATION CAPITALISTE ET TOUTES LES FORMES DE COLONIALISME, NÉO-COLONIALISME, SIONISME, RACISME... ET POUR LA LIBÉRATION, LE PROGRÈS, LA JUSTICE, L'ÉGALITÉ, LA PAIX ET LA FRATERNITÉ ENTRE LES PEUPLES.



PARTI DE L'AVANT-GARDE DÉMOCRATIQUE SOCIALISTE

54, AVENUE DE LA MOUKAWAMA - OCEAN - B.P. 1403 R.P. - RABAT - MAROC